

Leitthema · Main topic · Review articles

- 572 *S. Rex*
Einführung zum Thema:
Auf dem rechten Auge blind? Perioperatives Management kardialer Hochrisikopatienten
 Introduction to the topic:
 Blind in the right eye? Perioperative management of high risk cardiac patients
- 574 *B. Preckel · S. Eberl · J. Fräβdorf · M.W. Hollmann*
Management von Patienten mit pulmonaler Hypertonie
 Management of patients with pulmonary hypertension



Da die Symptome in den früheren Stadien der Erkrankung sehr unspezifisch sind, bleiben viele Patienten mit pulmonaler Hypertonie lange Zeit unerkannt.

Originalien · Originals

- 588 *M. Wittmann · O. Boehm · N. Thiessen · A. Hoeft · P. Knuefermann · G. Baumgarten*
Studentische Evaluation der anästhesiologischen Lehre. Steuerinstrument eines kontinuierlichen Verbesserungsprozesses
 Student evaluation of anesthesiological teaching. Steering instrument of a continuous improvement process

Kasuistiken · Case reports

- 597 *J. Tschöp · T. Annecke · D. Werner · S. Grote · L. Ney*
Tuberkulöse Enzephalitis, Landouzy-Sepsis und Pott-Krankheit. Komplikationen nach operativer Versorgung einer Spinalkanalstenose
 Tuberculous encephalitis, Landouzy sepsis and Pott's disease. Complications after surgery for spinal stenosis

Allgemeinanästhesie · General anesthesia

- 601 *C. Maier · J. Leclerc-Springer*
Lebensbedrohliche Fentanyl- und Propofolabhängigkeit. Interview mit einer Überlebenden
 Life-threatening fentanyl and propofol addiction. Interview with a survivor

Intensivmedizin · Intensive care medicine

- 608 *P.M. Zechner · A. Seibel · G. Aichinger · M. Steigerwald · K. Dorr · P. Scheiermann · S. Schellhaas · C. Cuca · R. Breitzkreutz · Für die Arbeitsgruppe des Moduls 5 in Anästhesie Fokussierte Sonographie der DGAI*
Lungenultraschall in der Akut- und Intensivmedizin
 Lung ultrasound in acute and critical care medicine

Notfallmedizin · Emergency medicine

- 618 *J. Castan · H.-R. Paschen · S. Wirtz · V. Dörger · S. Wenderoth · J. Peters · Y. Blunk · A. Bielstein · T. Kerner*
Massenanfall von Verletzten auf See in deutschen Gewässern. Strukturen und Ressourcen
 Mass maritime casualty incidents in German waters. Structures and resources

Schmerztherapie · Pain therapy*C. Weber · H. Reinecke · M. Simon · K. Lange · H. Sorgatz*

- 625 Opioidleitlinien: gestern und heute Aktuelle Leitlinienempfehlungen bei chronischem Nichttumorschmerz**
Opioid guidelines: yesterday and today. Current guideline recommendations for chronic non-tumor pain

Trends und Medizinökonomie · Trends and economy in medicine*C.E. Schmidt · J. Möller · K. Schmidt · M.U. Gerbershagen · F. Wappler · V. Limmroth · S.A. Padosch · M. Bauer*

- 630 Generation 55+. Führung und Motivation von Generationen im Krankenhaus**
Generation 55+. Leadership and motivation of generations in hospitals

Palliativmedizin · Palliative medicine*S. Roggendorf · W.U. Eckart*

- 640 Indirekte Sterbehilfe. Medizinische und rechtliche Implikationen**
Indirect euthanasia. Medical and legal implications

CME Zertifizierte Fortbildung · Review articles*U. Jaschinski*

- 647 Stressläsionen im oberen Gastrointestinaltrakt**
Stress lesions in the upper gastrointestinal tract
- 657 Fragebogen**
Questionnaire

CME**Verschiedenes · Miscellaneous**

- 639 Erratum · Erratum**
- 662 Termine · Forthcoming meetings**
- 668 Impressum · Imprint**

Titelbild: © Klaro

Zielsetzung der Zeitschrift

Der Anaesthesist ist ein international angesehenes Publikationsorgan. Die Zeitschrift widmet sich allen Aspekten der Anästhesie und Intensivmedizin bis hin zur Schmerztherapie und richtet sich sowohl an niedergelassene als auch in der Klinik tätige Anästhesisten.

Umfassende Übersichtsarbeiten greifen ausgewählte Themen zu anästhesiologisch-klinischen Fragestellungen auf. Darüber hinaus spiegeln sie das multidisziplinäre Umfeld in der Pharmakotherapie, Intensivmedizin, Notfallmedizin, Regionalanästhesie, Schmerztherapie und im Medizinrecht wider. Neben der Vermittlung von relevantem Hintergrundwissen liegt der Schwerpunkt dabei auf der Bewertung wissenschaftlicher Ergebnisse unter Berücksichtigung praktischer Erfahrung. Der Leser erhält konkrete Handlungsempfehlungen.

Frei eingereichte Originalien ermöglichen die Präsentation relevanter klinischer Studien und dienen dem wissenschaftlichen Austausch.

Kasuistiken zeigen interessante Fallbeispiele und ungewöhnliche Krankheits- bzw. Behandlungsverläufe.

Beiträge der Rubrik „CME: Weiterbildung – Zertifizierte Fortbildung“ bieten gesicherte Ergebnisse wissenschaftlicher Forschung und machen ärztliche Erfahrung für die tägliche Praxis nutzbar. Nach Lektüre der Beiträge kann der Leser sein erworbenes Wissen überprüfen und online CME-Punkte erhalten. Die Rubrik orientiert sich an der Weiterbildungsordnung des Fachgebiets.

Aims & Scope

Der Anaesthesist is an internationally recognized journal dealing with all aspects of anaesthesia and intensive medicine up to pain therapy. *Der Anaesthesist* addresses all specialists and scientists particularly interested in anaesthesiology and its' neighbouring areas.

Review articles provide an overview on selected topics reflecting the multidisciplinary environment including pharmacotherapy, intensive medicine, emergency medicine, regional anaesthetics, pain therapy and medical law.

Freely submitted original papers allow the presentation of relevant clinical studies and serve the scientific exchange.

Case reports feature interesting cases and aim at optimizing diagnostic and therapeutic strategies.

Review articles under the rubric "Continuing Medical Education" present verified results of scientific research and their integration into daily practice.

Review: All articles of *Der Anaesthesist* are reviewed. Original articles and case reports undergo a peer review process.

Declaration of Helsinki: All manuscripts submitted for publication presenting results from studies on probands or patients must comply with the Declaration of Helsinki.

Indexed in Current Contents (Science Edition of the Journal Citation Report) and Medline.